



















-765 m<sup>3</sup>/日～+1,949 m<sup>3</sup>/日であり、局所的に大きな相違のあることが認められた。少なくとも、人が昼と夜とで居場所を異にすることが多いことを考慮すれば、昼間人口を考慮した推定方法を採用すべきであると考えられる。

## 8. 今後の課題

- (1) 本研究の将来目標は、基準地域メッシュ内の人工系水循環の変化が、身近な河川・湖沼の水環境に及ぼす影響を定量的に評価することである。これに必要とされる人工系水循環の推定精度を自然系水循環モデル等との連携により検証する必要がある。
- (2) 本研究では、夜間にに対する昼間の平均的な純生活用水使用比率  $m$  を、勤務時間/勤務外時間=8 時間/16 時間=0.5 と仮定している。これは、実測値から設定した比率ではないため、精度向上させるための検討が必要である。
- (3) 本研究では、1995 年における 1 人あたりの純生活用水使用量  $hq$  は、約 239 リットル/日と推定した。これは、1980 年、1985 年、1989 年の数少ない実測値からの外挿値であるため、精度向上させるための検討が必要である。

## 9. おわりに

基準地域メッシュ単位で生活用水に係る人工系水循環を把握することは、メッシュ単位の夜間人口、昼間人口等の水循環に密接に関連するデータが取得できたとしても基礎となる市町村単位の水使用量等に地域格差があるため完全な精度で推定することはできない。しかし、流域管理のような政策的な局面では完全な精度よりもメッシュ間の相対的な比較が重要視されるので、このような推定手法はケースバイケースで許容されるものと考えられる。関係機関において上下水道、灌漑等の水循環関連施設の整備状況を広域的に地図化することは容易ではない。しかし、地図化を少なくとも 5 年に 1 回の国勢調査実施年に併せて行えば、GIS により標準地域メッシュ単位で人工系水循環を推定することは可能であり、流域管理を含めた健全な水循環施策の推進に寄与するものと考えられる。

## 参考文献

- 1) 建設省国土地理院：数値地図ユーザーズガイド（改訂版），pp1-4，1994
- 2) 河原能久，末次忠司，賈仰文，倪廣恒：都市河川流域の水循環解析，土木技術資料 41-12, pp38-43, 1999
- 3) 国土庁長官官房水資源部：日本の水資源，pp51-53, 1993
- 4) 茨城県土木部：茨城県下水道計画図（平成 7 年 3 月 31 日現在），1995

## Modeling the hydrological cycle of the Lake Kasumigaura watershed

Kazuo Abe      Yutaka Oyagi      Yoshiya Yasuda

We estimated domestic water consumption and sewerage discharge in each standard grid cell across the 44 municipalities in the Lake Kasumigaura watershed for 1995. Domestic water consumption ranged from -792 to +2,354 m<sup>3</sup>/d; sewerage discharge ranged from -765 to +1,949 m<sup>3</sup>/d between the method in case that only nighttime population was considered and that both nighttime and daytime population was considered. Consideration of the daytime population was important in accurately modeling the hydrological cycle in the watershed.